
EDITORIAL

José Leibovich

La revista Ensayos de Economía Cafetera llega a su edición no. 37 con cuatro artículos de interés para los estudiosos de la economía cafetera colombiana.

El primer artículo: “Efectos de largo plazo de la implementación de la infraestructura ecológica en las fincas cafeteras (Experiencia con el programa El agua en el corazón de las comunidades cafeteras del Tolima, Colombia) de C. Córdoba, N. Rodríguez, V. Gómez, J.D. Méndez y L. Quintero, presenta la evaluación de impacto del proyecto en el cuidado ambiental de las fincas cafeteras en el departamento del Tolima. Con una metodología de diferencias-en-diferencias, se encontró que el proyecto logró impactos positivos en el ahorro, acceso y reducción de la contaminación del agua, con una buena apropiación y percepción por parte de los beneficiarios por el incremento en su productividad y la valorización de sus predios.

El segundo artículo: “Análisis comparativo de la inclusión financiera de los productores de café en Colombia en los departamentos de

Huila y Tolima (2021-2023)” de J.M. Izquierdo, V. Gómez, J. Leibovich y N. Buitrago, presenta un análisis comparativo de la inclusión financiera formal e informal de los productores de café en los departamentos de Huila y Tolima. Este trabajo se realizó con el fin de conocer los posibles efectos en la formalidad financiera de los caficultores ante los choques exógenos por el aumento en el precio del café, la variabilidad climática (Fenómeno de la Niña) y los impactos de la mayor inflación y la subida de tasas de interés post pandemia que experimentó la caficultura colombiana entre los años 2021 y 2023. Los resultados muestran que los choques exógenos que experimentó la economía cafetera no alteraron la estructura de inclusión financiera de los caficultores, caracterizada por el alto uso del efectivo, el bajo acceso a las cuentas de ahorro formal y la importancia del Banco Agrario en el ecosistema del crédito formal. No obstante, los choques exógenos, sí se tradujeron en una menor inclusión financiera formal, tanto por la vía del ahorro como por la del crédito. Adicionalmente, se confirmó que el nivel de ingresos, la edad del productor, los

años de educación formal y el acceso a internet son aspectos definitivos en el crecimiento y la permanencia de la formalidad de los caficultores en el sector financiero.

El tercer artículo: “Revelando las dinámicas de gobernanza de la cadena del café en Colombia: una revisión del estado del arte” de A. Samoggia y A. Fantini, ofrece una revisión y análisis del estado del arte de los estudios de investigación sobre las dinámicas de gobernanza en la cadena del café en Colombia, un productor mundial clave con características relevantes de gobernanza de la cadena. La revisión abarca artículos publicados de 2008 a 2023, periodo que coincide con importantes transformaciones políticas y económicas en el país. El análisis y la discusión de los hallazgos resaltan cuestiones y conocimientos claves para futuras investigaciones que identifiquen estrategias potenciales que promuevan la equidad y la sostenibilidad en la gobernanza de la cadena cafetera colombiana.

El cuarto artículo: “Reflexiones sobre los instrumentos para abordar los desequilibrios en la cadena de valor del café” de M. del R. Castro, C. Córdoba y J. Leibovich, desarrolla una reflexión sobre los instrumentos identificados por Fantini y Samoggia (2023), para entender, abordar y hacer frente a las asimetrías que se generan entre los actores que participan en la cadena de valor del café. Este documento se escribe con el objetivo de aportar a la construcción de conocimiento local y global dirigido al logro de una caficultura más sostenible. La reflexión se hace a partir de: (i) el aporte de evidencia adicional sobre los hallazgos de Fantini y Samoggia (2023); (ii) la caracterización de los caficultores que usan algunos de los instrumentos señalados en la literatura para equilibrar su participación en la cadena de valor, (iii) el suministro de información sobre la implementación de éstos instrumentos en Colombia y (iv) la apertura al debate y líneas de investigación sobre algunas de las propuestas para el equilibrio de la cadena de valor en la caficultura.